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EL MERCADO LABORAL NO 
ESTÁ PARA CELEBRAR 

SEÑOR DIRECTOR: 

En la Cuenta Pública, el Presidente 

Gabriel Boric celebró que, a pesar 

del aumento del sueldo mínimo y la 

reducción de la jornada laboral, el 

empleo formal está mejor. 

Pero las cifras administrativas de 

la Superintendencia de Pensiones 

indican otra cosa: que durante esta 

administración no se han creado 

empleos de asalariados formales, 

que es el tipo de empleo que se ha 

encarecido producto de estas dos 

medidas. 

A esto se suma el hecho de que 

hoy la tasa de desempleo está en 

8,8%, sobre el nivel de 7,7% que 

había al inicio del gobierno y sobre 

el nivel de 7,1% que teníamos en el 

2019, antes de la pandemia. La tasa 

de desempleo es el porcentaje de la 

fuerza laboral -personas que quie- 

ren y pueden trabajar- que buscan 

trabajo sin éxito. Este aumento re- 

fleja que la economía no está crean- 

do los empleos que los hogares es- 

tán demandando. 

La propuesta de avanzar hacia la 

negociación ramal está pasando 

por alto estas preocupantes cifras. 

Es una iniciativa que sólo logrará 

rigidizar el mercado laboral. Chile 

necesita medidas que le entreguen 

dinamismo a la economía, que fa- 

ciliten la contratación y le den más 

espacio a los trabajadores de encon- 

trar mejores oportunidades labora- 

les. Reducir la indemnización por 

años de servicio y fortalecer el se- 

guro de cesantía sí apuntaría a estos 

objetivos. 

Elisa Cabezón 

Directora de Evidencia de Pivotes 

  

EXTENSIÓN DEL METRO AL 

AEROPUERTO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Con beneplácito recibimos el anun- 

cio de la extensión del metro hacia 

el aeropuerto. Este proyecto repre- 

senta un avance y promete ser una 

solución para reducir el tráfico ve- 

hicular, facilitando el transporte a 

uno de los puntos estratégicos de 

nuestra ciudad. 

La nueva Línea A, de 6,5 km y 

un costo de US$300 millones, uni- 

rá la estación Huelén de la Línea 7 

del Metro de Santiago en un viaje 

que demorará siete minutos, con 

una tarifa de tres mil pesos. El fi-   

nanciamiento será concesionado a 

privados, pero operado por Metro 

de Santiago, una combinación no- 

vedosa en los proyectos de infraes- 

tructura en Chile. 

Desde el punto de vista técnico, el 

sistema corresponde a un semime- 

tro, cuyo costo es entre 30% y 40% 

inferior al de un metro tradicional, 

que alcanza a más de US$100 mi- 

llones por kilómetro. Sin embargo, 

su capacidad es aproximadamente 

la mitad: 20 mil pasajeros por hora 

y sentido. Sin embargo, el proyec- 

to anunciado no es exactamente la 

extensión de una de las líneas de 

metro, lo que involucrará un trans- 

bordo que puede serincómodo para 

pasajeros con equipaje. 

Respecto a la forma de financia- 

miento, la tarifa alta no beneficia- 

rá a usuarios habituales, como los 

empleados del aeropuerto, quienes 

probablemente seguirán utilizando 

la ruta 555 del sistema Red o servi- 

cios privados. 

Con todo, la conexión al aeropuer- 

to es un anhelo largamente espera- 

do por los pasajeros y un avance en 

la accesibilidad mediante transpor- 

te público en Santiago. 

Rodrigo Fernández 
Académico Facultad de Ingeniería 

y Ciencias Aplicadas 
Universidad de los Andes 

  

TRAS LA BURLA DELAS 

LICENCIAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Durante ocho años, junto a un equi- 

po clínico y por encargo de diversas 

instituciones, nos hemos dedicado 

a evaluar licencias médicas por mo- 

tivos de salud mental. El reciente 

escándalo nacional sobre el mal uso 

de licencias médicas no solo indig- 

na: revela. Funcionarios, autori- 

dades y pacientes que conocen las 

reglas, pero las burlan. Investigar es 

necesario, pero limitarse a sancio- 

nar sería un error. 

Hay algo más profundo que de- 

bemos atrevernos a mirar. Porque 

este fenómeno, más que de salud, es 

un síntoma de nuestro tejido social: 

Chile es hoy una sociedad sin padre. 

Me refiero al padre como función: 

el que limita, el que encarna la ley, 

el que protege precisamente porque 

sabe decir “no”. Cuando esa fun- 

ción falla —cuando el adulto no está, 

ose debilita— aparece la infantiliza- 

ción social: derechos sin deberes, 

reclamos sin compromiso, evasión 

sin conciencia. 

Hoy, muchos chilenos exigen de- 

mocracia, pero no votan. Exigen 

licencias, pero no salud. Exigen cas- 

tigo, pero no se hacen cargo de sus 

propias omisiones. No es una Opi- 

nión política; es una constatación 

clínica. 

En salud mental, donde la sub- 

jetividad y el contexto son parte 

del diagnóstico, el uso de licencias 

exige especial cuidado. La licencia   

debe responder a criterios clínicos, 

no a carencias del sistema. 

No se trata de endurecer. Se trata 

de madurar como sistema. Ese es el 

verdadero rol de la ley: no castigar 

por castigar, sino poner límite para 

cuidar. 

Matías Yáñez 
Médico psiquiatra 

  

VIOLENCIA EN LOS COLEGIOS 

SEÑOR DIRECTOR: 

La sala de clases es, en teoría, ese 

lugar seguro donde los niños se 

preparan para enfrentar los desa- 

fíos que se les presentarán en su 

vida; donde obtienen herramien- 

tas y donde nacen los científicos, 

médicos, abogados o emprende- 

dores que harán la diferencia.   

La Tercera Domingo 8 de junio de 2025 

Todo esto, en teoría, porque ese 

mismo lugar, la sala de clases, 

puede ser un lugar donde los ni- 

ños también corran peligro. 

Lo ocurrido en San Pedro de 

la Paz no es un caso aislado. La 

violencia en y alrededor de las 

escuelas comenzó con grupos 

anarquistas que deterioraron li- 

ceos emblemáticos; luego fue la 

suspensión de clases por narco- 

funerales, y ahora son los ataques 

dentro de los colegios. 

La seguridad es un bien público 

puro, es decir, debe ser entregada 

a todos por igual, lo que no esta 

sucediendo en Chile. Mientras en 

algunos colegios se analizan pla- 

nes de mejoras y ampliaciones, en 

otros se cotizan pórticos detecto- 

res de metales. Y, lamentablemen- 

te, ninguna medida de seguridad 

física terminará con el problema 

  

PERMISOLOGÍA: PASAR A LA ACCIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 

La burocracia excesiva del Sistema de Evaluación Ambiental (SEIA) le costó al 

país US$2.200 millones en 2024, equivalente a 0,7% del PIB, y retrasó la crea- 

ción de hasta 100 mil empleos, 30 mil de ellos permanentes. La inversión no 

solo es fundamental para el progreso económico y social, sino también para 

enfrentar el cambio climático. En las próximas décadas se requerirán más 

de US$50.000 millones para mejorar nuestro estándar tecnológico-ambien- 

tal. Paradojalmente, los proyectos que presentan mayor retraso son los que 

contribuyen a limpiar la matriz energética. Ejemplos paradigmáticos son los 

parques eólicos Rinconada en Biobío y Ovejera Sur en Los Ríos, con 1.380 y 

1.418 días en evaluación, respectivamente. Otros casos apremiantes son pro- 

yectos solares en Atacama; de hidrógeno y amoníaco verde en Antofagasta y 

Magallanes; o líneas de transmisión en múltiples regiones. Más preocupante 

es la demora en infraestructura crítica como puertos, líneas de Metro o esta- 

blecimientos de salud. 

¿Cómo combatir esta asfixiante permisología? Tras desahuciar el proyecto 

de ley que revisa el SEA, el gobierno anunció el ingreso de una iniciativa para 

acelerar la descarbonización. Es vital aprovecharla para ampliar su alcance 

e incorporar cambios medulares que no pueden esperar. Proponemos: eli- 

minar la influencia de servicios sectoriales cooptados por grupos de interés, 

como el Consejo de Monumentos Nacionales; eliminar instancias políticas 

como el Comité de Ministros; facultar al regulador para acelerar proyectos 

recurrentes con procesos fast track y estándares predefinidos, como en Por- 

tugal o EE.UU.; otorgarle al Presidente la atribución para impulsar infraes- 

tructura critica, definiendo a priori el alcance de la evaluación, limitando 

requerimientos de información y estableciendo plazos fatales a la administra- 

ción para su aprobación por motivos de utilidad pública o transición energé- 

tica. Esto incluye viviendas sociales, hospitales, cárceles, gestión de residuos, 

agua potable o saneamiento, transmisión eléctrica, entreotros. A esto se suma 

adherir al SEA al Código del Trabajo para avanzar en profesionalización. 

Pero no todo requiere ley. Hoy tenemos una cartera en evaluación cercana 

a los US$100.000 millones. Debemos aprobar, al menos, dos tercios de dicha 

cartera siguiendo los promedios históricos y con el impulso decidido del Pre- 

sidente. Si queremos reactivar nuestro alicaído mercado laboral -con más de 

900 mil desempleados- y crecer al 4%, tenemos que pasar a la acción. 

Alejandro Weber 
Decano Economía, Negocios y Gobierno USS 

Cristóbal de la Maza 

Centro de Políticas Públicas USS   

de fondo. 

Cuando hablamos de seguridad y 

educación, hablamos de contextos 

familiares, de comunidad, de sen- 

tido de pertenencia. No tiene que 

ver con los recursos de unos versus 

otros, se trata de que el Estado cum- 

pla con su principal responsabilidad: 

entregar seguridad a los chilenos. 

La seguridad es ese contexto libre 

de amenazas y riesgos, y la educa- 

ción también necesita de ello. Más 

que barreras físicas, se requiere de 

un abordaje integral del Estado a 

las problemáticas que involucran 

a los más jóvenes. 

Pilar Lizana 

Directora ejecutiva 
Volpe Consulting 

  

HASTA LOS PECES PAGAN 

SEÑOR DIRECTOR: 
Hace unos días se aprobó, sin ma- 

yor debate, que las compras inter- 

nacionales de jurel realizadas en el 

marco de la ORP sean gravadas con 

una “patente” de US$95 por tone- 

lada. Dado que el valor de mercado 

es de US$300, esto implicará un 

sobreprecio cercano al 30% para las 

empresas chilenas, afectando grave- 

mente su competitividad. 

Esta “patente” no es más que un 

impuesto encubierto, presentado 

a última hora por el Ejecutivo, que 

sienta un preocupante precedente 

al impulsar un nuevo impuesto sal- 

tándose su discusión regular en el 

Congreso y su revisión por la Comi- 

sión de Hacienda. 

Sin análisis técnico ni discusión 

transparente, se impuso un tributo 

nuevo e innecesario, lo que quedó 

demostrado en diversos estudios, 

entre ellos el del exsubsecretario 

de Pesca, Andrés Couve, donde se 

evidencia que el gasto que se busca 

financiar no existe. 

La urgencia por recaudar revela 

otro intento desesperado del gobier- 

no por tapar el enorme agujero fis- 

cal -como ya lo ha hecho con otros 

proyectos- aun a costa de dañar la 

imagen y la proyección internacio- 

nal del país. 

Antonella León 

Fundación Jaime Guzmán 
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SU OPINIÓN IMPORTA 

Envíe sus objeciones al contenido o 

coberturadel diario a 

lectortdlatercera.com 

Envíe sus cartas, con una extensión 

máxima de 1.400 caracteres con 

espacios a: 

E Email:correoOlatercera.cl 

[= Avenida Apoquindo 4660, Santiago.   

La Tercera se reserva el derecho a editar 

los textos y ajustarlos conforme a sus 

estándares editoriales, en particular 

respecto a la exigencia de un lenguaje 

respetuoso y sin descalificaciones. Las 

cartas recibidas no serán devueltas. 
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